
南谷地区タウンミーティング 

意見交換概要 
 

日 時 平成 28 年９月 21 日（水） 

場 所 南谷公民館 

出席者 33 名（男 30 名、女３名） 

 

市政一般に対する意見交換 

【限界集落対策について】 

（市民）南谷地区の限界集落や人口減少、高齢化などの問題に、市ではどのような

対策を考えているのか？一人暮らし老人や高齢夫婦世帯にセンサーをつけ、

冷蔵庫が一日一回も開かなかったとか、水道が一回も使われなかったなど

集中管理してもらうことはできないのか？ 

 

（市長）現在は民生委員の協力で見守ってもうのが基本的なスタンス。買い物弱者、

交通弱者など生活弱者が暮らし続けられるような環境の整備を検討して

いる。センサー等については持ち帰って検討する。 

 

【イノシシの対策について】 

（市民）捕まえたイノシシの処理に苦労している。捕獲したイノシシの処理対策は

どのようにしてもらえるのか？例えばイノシシ料理などに斡旋してもら

い、安心してたくさんのイノシシを捕獲できるようにしてほしい。 

 

（市長）現状では 70～80cm の深い穴を掘って埋めている。ジビエ料理は、１市で

は無理と考える。200～300 捕まえてもビジネスにならず、衛生面の問題も

あり難しい。個体数を減らすことが重要。 

 

【国道 471 号について】 

（市民）国道 471 号について、嘉例谷の能越林道に入る少し手前のところで、毎年

冬に、公民館から行くと右側へ車が落ちる。ガードレールを設置してほし

い。 

 

（市長）さっそく現場を見させていただく。県土木にも伝えたい。 

 

【町内会等の役回りについて】 

（市民）町内の平均年齢が 75 歳以上となり、非常に高齢化している。町内の役回

りを 60 代の３～４人でしているが、多すぎて対応しきれない。市や各種

団体の役回りを少しでも軽減してもらいたい。 

 

（市長）どのような役回りが軽減されるかも含めて、自治会連合会にお諮りする。 

 

【耕作放棄地について】 



（市民）高齢化が進んでいるため、南谷の田んぼの半分以上は 10 年後には耕作さ

れないのではないかと思っている。市の補助で委託して耕作してもらうこ

とはできるのか。 

 

（市長）販路も含めて商売になれば法人を設立してもらいたいと思う。法人には、

市も支援することができる。耕作放棄地になったから、市が補助金を出す

から耕作してくれということにはならない。農業を生業とする人が、地域

に暮らし続けるための施策は検討しなければいけない。 

 

【渓明園への市道の草刈りについて】 

（市民）岩尾滝から峠へ行く市道が、草で道の３分の１が埋まっていて危険な状態

だ。渓明園の人で、草を刈らせてもらえないかと生活協働課に相談した。

渓明園で草刈りをすることはできないのか？年１回だけ１％事業を活用

し、職員が草刈りをしている。年１回だけだとどうしようもない。 

 

（市長）持ち帰って確認するが、生活協働課では障がいのある人が草刈りをするこ

との安全面を懸念していたのだと思う。地区の皆さんが１％事業を活用し、

草刈りをしてもらえばありがたい。草刈りの対象路線になっているか調べ

ないといけないが、基本的には草刈りの予算をつけられないため１％事業

を活用してもらい、道路や河川の草刈りをしてもらっているのが現状だ。

一度持ち帰って、検討する。 

 

【国道８号の新トンネルについて】 

（市民）新たに倶利伽羅トンネルができると、従来のトンネルの管理はどうなるの

か。また、五間橋から新しいトンネルに入る手前に信号ができるのか？倶

利伽羅不動寺へ行く場合、従来の道路を通る必要があり、信号が一つあれ

ばいいと思う。 

 

（市長）基本的に新しいトンネルを掘った場合、既存のトンネルは塞ぐのが国の方

針。既存のトンネルを生かしてほしい旨を富山県、石川県、津幡町と共に

国に要望している。また、現在の倶利伽羅トンネルを残すことを前提とし

てだが、新トンネルの富山県側には、信号はつかない。源平トンネルから

新トンネルへそのまま行くので、津幡側につけることになる。地元の要望

が一番なので、強く要望していく。 

 

【通学路の歩道について】 

（市民）石動小学校正門前の通学路は、山側へ行く道も坂を下りる道も道幅が狭く

歩道もない。要望があったと思うが市として対策案はあるのか？ 

 

（市長）部分的に歩道をつけることは可能かもしれないが、全体に歩道をつけると

なると用地の問題がでてくる。財源がなく、厳しい。今のところ通学路に

歩道をつける予定はないが、検討する。 


